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“吡丙醚打白粉虱效果一般，喷烯
啶虫胺加呋虫胺。”“黄瓜正处于结果
期，要增加微生物菌剂、海藻肥、甲壳
素等肥料的应用，养根护根养棵的前提
下才能提高蔬菜产量。”每天从早上6
点多一直到晚上，韩德文不断地接到各
个园区打来咨询当前技术管理的电话。

韩德文是山东省潍坊市寿光文家街

道韩家村人，最早接触农业是从
2001年开始的，那一年他应聘进入
了一家农药公司做农药推广工作。
虽是半路出家，但他聪明好学，不
断地从报刊及网络上学习各种农业
知识，在多年市场推广的道路上他
边看边学，边学边实践，因此积累
了丰富的农业知识，并通过一部技
术热线电话，帮助过很多园区、种
植户解决了不少种植难题。

目前韩德文服务的江苏盐城园
区深得老板重用，这个园区前几年
先后聘任过两名技术员做技术指
导，一次偶然的机会，韩德文和朋
友认识了这个园区老板，刚开始接
触，园区老板没把老韩放在心上，
在被邀请参观园区蔬菜种植情况
后，韩德文真诚地给出了一些技术
中改进的意见和建议。第二次来到
该园区，韩德文指出了园区蔬菜生
产中存在的一些问题，比如点花药
浓度过大导致草莓番茄畸形果的问
题，农事操作中操作不当的问题，
番茄植株卧倒不当的问题等等，并
给出了相应的解决办法。按照韩德
文提出的建议，园区蔬菜种植慢慢
走上了正轨，不仅避免了损失，做
到省工省力，还提高了产量。

慢慢地，江苏盐城园区的这位
老板经常邀请韩德文去指导，每次
去，韩德文都会开诚布公地提出一

些建设性的意见或建议。“现在，这
个园区的蔬菜种植技术全部由我来负
责，每月至少去一次指导，平时每天
电话指导。”韩德文说。

采访间，园区工人又打来电话
了。

“什么含量的？30%的？一桶水
兑用20毫升到30毫升，要严格按照
浓度配比。”韩德文认真地询问并细
心指导着对方农药配比。

据韩德文介绍，目前园区种植中
存的的问题很多，需要一点点地慢慢
解决。去年种植的2K西瓜由于起垄
栽培浇水方式不当导致西瓜棵子长势
高矮不等，技术咨询韩德文，韩德文
给出了解决办法：一是迅速灌根，使
用甲壳素或海藻酸等生根类产品，养
根养蔓促生长；二是延长滴灌浇水施
肥时间，春天温度升高水分挥发快，
滴灌时间延长至1小时左右，浇则浇
透。在韩德文技术指导下，目前2K
西瓜植株长势越来越好，园区老板发
现西瓜长势喜人非常高兴。

“韩老师您快来看看，茄子产量
为啥总是提不上去？”接到电话后，
韩德文赶到园区一看，发现种植的茄
子一人高，自上而下光长主干，没有
叉子，茄子坐果很少。韩德文指出问
题并手把手地指导着工人如何留叉，
如何留果提高产量。

3月 27日韩德文刚从园区回来，

3月29日中午园区老板又来电话，通
过视频韩德文发现四个大棚蔬菜头顶
全部耷拉了。“这是急性萎焉，是棚
内温度很高，一次性放风太急再加上

放风口过大导致，赶紧喷施速保立

达。”经验丰富的韩德文边跟老板分

析原因，边安排工作，当天下午四点

多钟棚内蔬菜恢复了长势。第二天园

区技术员来电咨询了后期技术管理。

园区经历的这几次突发情况，都被韩

德文一一解决，这也取得了园区老板

的充分信任，提出今后园区内蔬菜种

植中使用的所有产品和技术全部由老

韩提供。

韩德文从事农业技术指导工作至

今已有10多年的时间，目前他技术

热线服务的园区涉及沈阳、江苏盐

城、江西九江、天津、云南、安徽以

及山东的莱州、海阳、淄博、菏泽等

全国很多地区。

最近他又与安徽一个园区达成了

合作协议，计划5月份与朋友去做园

区建设，同时筛选了4个草莓番茄品

种在园区种植，种植中所需要的种

苗、肥料、农药以及种植技术全部由

韩德文负责，正是韩德文的精湛技术

和良好的个人信誉赢得了众多园区老

板的信任，相信韩德文在服务园区的

道路上会越走越宽广。

本报记者 程相玲

提起山东省潍坊市寿光孙家集街道
边线王村的熊平军，那可是个“香饽
饽”，在农业圈里非常吃香。为啥？人
家有过硬的技术呗！熊平军最擅长的是
种黄瓜，他种出的黄瓜产量高、品质
好，在市场上客户抢着收。俗话说“一

招鲜，吃遍天”。有技傍身的熊平
军因此走上了外出传技的道路。从
2008年开始，一干就是十多年，这
期间他的足迹踏遍了大半个中国，
为寿光模式的推广做出了突出贡
献。

2015年，熊平军被内蒙古一家
公司以12000元的月薪聘为技术顾
问，没想到干了不到三年，熊平
军竟然辞职了。对此，很多人不
理解，认为他有点飘。毕竟12000
元的月薪已经不低了，就连妻子
当时对他也有诸多埋怨。那么，
是什么让他毅然决然地放弃这份
在外人眼里很诱人的薪水呢？原
来，熊平军发现他所服务的这个
基地里有一个非常优秀的南瓜品
种。“特别甜特别香，第一口就找
到了童年的味道。”回忆起第一次
品尝这个品种的情景，熊平军仍
印象深刻。

“当时只有一个想法，就是这么
好的品种，一定要推广出去！”深
思熟虑后，熊平军果断提交了辞职
报告。然后带着这个品种回到了家
乡寿光。他深知，寿光是蔬菜之
乡，也是蔬菜种子市场的风向标，
只要有好的品种，总会被市场认

可。当然，他也知道，新品种的推
广并不一件很容易的事情，经过一
番思考，他并没有急于推广，而是
先在自家棚里试种。种出来后，他
先蒸熟请种植户和客商品尝，结果
尝过的人都竖大拇指，熊平军知道
这事成了，于是他才开始全面推
广。经过两年的时间，这个品种逐
渐受到了市场青睐，熊平军也因此
获得了不菲的收入。

2019 年，贵州一家公司开出
15000元的月薪请能平军去干技术总
监，这又是一个肥差，当时他的南瓜
推广网络已经非常成熟了，他完全可
以腾出时间再出去干一份工作，于是
他应允下来。谁知干了两年后，他又
辞职了，这一次辞职是因为羊肚菌。
当时，这家公司的基地新上了一个羊
肚菌的项目，这个项目又让他眼前一
亮。他了解到，羊肚菌是一个稀有菌
种，市场售价100多元一斤，前景非
常好。只是因为技术要求较高，种植
难度大，因此种植面种较少，这也是
羊肚菌市场紧俏的一个原因。“其
实，刚到公司的第一个月我就想辞职
了，这个项目前景太诱人了，但为了
彻底掌握羊肚菌生产技术，我必须留
在这里学习，于是身为技术总监的他

当起了小学生，毕竟种菜他在行，种
菌他是门外汉，经过两年的摸索，他
自认为技术弄懂了摸透了，才果断辞
去了这份工作。

带着羊肚菌技术，熊平军满怀信
心地回到了家乡。回来后，他逢人就
宣传羊肚菌的好处，大伙虽然觉得这
个项目不错，可真下决心跟着他干的
一家也没有。因为大棚是菜农的命根
子，没亲眼见到效益，没人敢拿自家
的大棚开玩笑。于是，像上一次一
样，熊平军先拿自己的大棚做示
范。“成功了就带个头，失败了就算
交个学费，给大伙趟趟路。”回家的
第一年，熊平军就把自家大棚改种上
羊肚菌。由于精通技术，第一年就非
常成功，100多元一斤的价格让参观
的菜农眼红了。一传十，十传百，到
目前，下茬准备跟着他干的菜农已有
200多户。

“做为一名技术员，不仅要传播
好技术，更要为菜农找到致富的门
路，这样才能更好地践行一名科技火
炬手的责任与使命。”熊平军是这样
说的，也是这样做的。乡村振兴的路
上，他像一只领头雁，总是义无反顾
地飞在最前方。

本报记者 马云星

韩德文：一部热线电话 一腔为农情怀

熊平军：两辞高薪工作为哪般


